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张治国是昌平区结核病防治
所党支部书记、 所长， 工作25年
来 ， 他始终保持着一颗奋斗的
心， 只为尽早发现结核病患者，
让每一位结核病患者都能及时得
到诊断和治疗。

近年来， 随着结核病防治网
络的不断织密， 昌平区逐步形成
结核病防治工作特色， 有效提高
了患者的发现率和治愈率， 多项
指标在全市名列前茅。 张治国每
年都会到各社区卫生服务中心进
行检查指导， 他说： “实行 ‘防
治一体’ 结核病防治模式， 进一
步加强了医防合作， 形成了区结
防所、 医疗机构、 社区卫生服务
中心各负其责的结核病防治体

系。”
长期以来， 危急重症、 特殊

人群结核病患者的转诊需求不能
得到充分满足和保障， 这件事成
了张治国的 “心头事”。 为此，他
积极与北京市疾病预防控制中
心、 解放军第八医学中心等相关
部门和单位沟通， 争取到了在昌
平区开展多学科救治危急重症和
特殊人群结核病患者试点的机
会， 逐步建立了针对昌平区危急
重症、 特殊人群结核病患者的救
治模式和机制， 让患者在 “家门
口” 就能享受到高质量的医疗服
务。

“我们率先推广应用智能电
子药盒、 微信小程序辅助患者督

导服药管理， 切实提升社区肺结
核患者管理质量， 率先开展专科
医院肺结核患者规范管理工作。
在全市结核病防治系统， 首家建
设了区级分子生物实验室， 通过
实施科研项目， 为地区结核病控
制工作提供理论依据， 在全市综
合工作考核中成绩始终位于全市
前列。” 张治国介绍。

同时， 作为北京防痨协会控
制委员会主任委员， 张治国带领
团队通过积极参与科研课题， 不
仅 提 高 了 所 内 技 术 人 员 发 现
问题、 解决问题的能力， 还提升
了昌平区结核病防治所在北京市
及全国的知名度， 团队先后有7
人在北京市学术团体任职， 5人

在国家级学术团体任职。 近３年，
张治国作为课题主持人和主要实
施者， 先后参加了国家科技重大
专项、 北京市自然科学基金、 首
都医学发展科研基金等项目的研
究工作， 带领团队在国内外期刊
发表论文20余篇， 同时也为地区
结核病防治提供了理论依据。 “在
工作中，张所长凡事亲力亲为、以
身作则。 让我印象最深的就是方
舱成立初期，张所长连续3天不休
息，始终奋斗在一线。” 区结核病
防治所防控科科长杨震说。

“作为一名医务工作者， 我
要用实干助力结核病防治事业发
展， 让结核病患者能够得到及时
有效的治疗。” 张治国说。

□本报记者 周美玉 通讯员 邓子奇

坚守在居民“家”门口的结核病防治专家
———记昌平区结核病防治所所长张治国

用青春与担当践行承诺
———记首钢矿业大石河铁矿选矿车间集控工宫艳丽

□记者 石海芹 通讯员 任宏扬

2003年， 宫艳丽加入首钢矿
业公司并被分配至大石河铁矿选
矿车间。 从一名实习生蜕变成独
当一面的骨干人才， 从学徒工变
成经验丰富的技能型人才， 她这
一坚守， 就是整整20年。

知责于心 担责在身

入厂之初， 选矿区域皮带系
统操作都是借助操作柜完成， 考
验的是精细的步骤和敏捷的手
法。 随着近年来自动化水平不断
提升， 目前， 大石河铁矿选矿车
间已陆续实现了破碎机、 皮带远
程连锁开停机等多项升级。

程序升级， 流程操作更为便
捷， 对集控人员的技能水平要求
也就更高了。

大石河铁矿选矿区域破碎系
统生产运行时， 远程操控系统上
显示的是设备的实时电流， 不断
变化，需要集控人员实时监控。报
警信号一旦未被及时发现， 极有
可能影响对现场的预判， 延误措
施落实，影响操作调整的时效性。

为了让自己能更好地适应工
作要求， 宫艳丽在工作中将全部
精力投入数据变化及现场视频监
控中，不敢有丝毫的懈怠。 “转车
时我必须得保证目不转睛， 时刻
关注着各点位的数据变化， 不敢
多喝一口水， 就担心一旦在离开
的那几分钟里出现问题， 没有及
时发现， 那后果可不敢想。” 谈
及自己每天的工作， 宫艳丽说。

冷静果敢 练就坚韧

“非常的冷静， 遇到事情从
来不会慌了手脚 ， 处置非常果
断！” 提及宫艳丽， 班组职工一
致竖起大拇指。

2022年， 选矿车间原料接收
过磅方式从以往的静态衡升级为
动态衡， 过磅速度加快， 翻矿节
奏也随之提升， 随之而来的就是
翻矿业务的联系频次也就更多

了， 进而对破碎机、 皮带等设备
的电流监控也就更为严格， 容不
得丝毫的马虎。 宫艳丽和同事们
身上的担子更重了。

“夜班， 尤其凌晨左右， 意
识最容易出现懈怠， 但对宫艳丽
来说， 似乎就没有累的时候， 她
总是及时提醒我们要注意什么，
哪里需要去检查一下。” 提及夜
班的工作量， 班组职工这样说。

2022年的一次夜班 ， 凌晨3
点多， 破碎系统A3#皮带电流突
然升高， 发现异常的宫艳丽在权
衡流程整体运行情况后， 第一时
间停止了皮带运行， 并立刻联系
区域岗位赶赴现场检查问题。 同
时利用对讲系统将自己分析的原
因逐一说明， 给出了检查的各项
建议。 果不其然， 按照她提出的
排查范围， 岗位人员很快发现了
问题原因， 对皮带机尾水泵水管
进行了处理， 及时消除了隐患问
题， 设备运行再次回归平稳。

“宫姐的工作经验非常丰
富， 经常会给我们提出一些工作

方面的建议。 她就是这样， 总是
想着尽可能减少我们的工作量，
可是我们心里清楚， 是她在背后
扛下了很多工作。” 谈及宫艳丽，
破碎班班长李超林很感慨地说。

细致负责 塑造认真

不转车时关注现场细节， 尽
量规避影响生产的各方因素； 转
车时紧盯各点位电流变化， 时刻
叮嘱监翻岗位控制翻矿节奏； 攻
关解题时， 常能结合自身工作，
给出具有可操作性的合理化建议
……不仅工作面面俱到， 干起活
来更是事无巨细， 这就是宫艳丽
的工作常态。

“班长， 接完班让师傅们把
各点位漏斗好好检查检查， 今晚
上有雨。”

“许师傅 ， 0#皮带电流有
点高， 您下去看看什么情况？”

“赵师傅 ， 您在跑车岗位
吗 ？ 雨下得太大了 ， 现在没翻
矿， 我把上半部先转起来， 免得

中间仓存水影响转车。”
一个班盯下来， 整整12个小

时， 宫艳丽的记录本上写满各种
数据， 密密麻麻……

每年的雨季， 都是选矿系统
生产最为紧张的时节。 2022年的
雨季， 降雨较为频繁， 更是给翻
矿工作带来了不小的考验。 为了
保证班中生产稳定， 宫艳丽结合
往期雨季翻矿组织经验， 坚持提
前部署， 紧盯变化， 及时采取措
施加以整治， 为当班原料翻卸平
稳有序保驾护航。

雨季生产， 受原料性质及天
气变化影响 ， 3#中破机龙门口
容易出现堵塞。 堵塞后原料将全
部给入2#中破机 ， 一旦监控不
到位， 非常容易造成中破机电流
过高而出现过热保护。 这个问题
一度让宫艳丽陷入了沉思。

“漏斗堵塞，原料都顺着一条
皮带走的话， 皮带运载量势必增
加，对应的电流也肯定上升。 ”按
照这个思路， 宫艳丽提出在上位
机增加中轻皮带电流变化监控的

完善方案， 并利用日常工作时间
将皮带空载以及载料运行时电流
的正常波动区间进行了详细统
计， 明确了电流临界的 “敏感节
点”， 便于集控人员日常监控、及
时调整，得到职工们的一致好评。

言传身教 践行责任

“师傅， 上位机系统上的变
频根据什么调整呢？”

“主要得结合现场实际， 像
这样……”

经过多年经验积累， 如今的
宫艳丽早已经是车间不可或缺的
行家里手， 每每有新员工入职或
是岗位增补 ， 她都会接到带徒
“指标”。 这不仅仅是信任， 更是
一份沉甸甸的责任。

针对 “徒弟们” 的疑问， 宫
艳丽不厌其烦地答疑解惑； 工作
中的疏忽 ， 她第一时间叮嘱提
醒； 成长的瓶颈， 她耐心疏导解
决难题…… “能想到的就多说一
点， 让年轻人少走点弯路， 早日
成长起来。” 宫艳丽说， “在教
授技能过程中， 对我来说同样是
一次重新学习的机会， 也是一次
互相成长共同进步的好机会。”

“印象最深的就是宫姐的沟
通协调能力， 就像她经常对我们
说的 ， 作为选矿系统的头道工
序， 一定要做好与其他单位的沟
通联系， 不要让情绪左右了你，
更不能让困难把你吓退， 要带着
感情干工作。” 谈及学徒期间的
事情， 车间一名职工由衷地说。

2022年， 在宫艳丽和工友们
的共同努力下， 大石河铁矿破碎
系统电单耗完成比计划降低0.04
kWh/t； 精矿粉产量完成超年计
划7.23万吨。

柔肩担重任， 巾帼绽芳华。
桃李不言， 下自成蹊。 宫艳丽表
示 ， 未来 ， 会继续和同事们一
起， 迎接工作中的酸甜苦辣， 一
起经历工作中的各种挑战， 用青
春与担当践行承诺。


